

La dignidad nacional no puede

ACEPTAR por más tiempo los desplantes de SOMOZA y UBICO. Somos un pueblo de trabajadores, pero si los tiranuelos nos obligan, podríamos convertirnos en un pueblo de soldados dispuestos a pelear por NUESTRA LIBERTAD

Los Compañeros que luchan por "TRABAJO"

Entre los compañeros que en San José han respondido al llamamiento hecho para fortalecer la vida de nuestro periódico "TRABAJO", están los siguientes:

Mauro Meléndez
Humberto González
Alejo Poveda
Faustino Carvajal
Guillermo Fernández

En el próximo número publicaremos esta misma lista de manera que el Partido se de cuenta de la cantidad de ejemplares que coloca cada uno de estos compañeros.

Fuera de San José merecen especial felicitación los compañeros de Turrialba que colocan en aquel lugar la misma cantidad de periódicos que colocan en toda la provincia de Alajuela: los compañeros de San Juan de Tibás que han logrado levantar mucho la venta allí y el c. Oscar Fuentes de Limón que el sólo ha levantado en cien ejemplares la venta de "TRABAJO", en aquel lugar.

ELEGIDO el nuevo Papa

El Cardenal Pacelli sucede a PIO XI, con el nombre de PIO XII.

A las 5 horas, 19 minutos del jueves 2 de marzo, fue anunciada al mundo la elección del nuevo Papa (once de la mañana en Costa Rica). El Cardenal Eugenio Pacelli resultó electo y adoptó el nombre de Pio XII.

El tiempo dirá cómo conduce su nave el nuevo piloto de la iglesia católica. Muy dura será la tarea de Pio XII. Más dura quizá que la que le tocó a su antecesor que vio a los católicos perseguidos y torturados en Alemania y en Austria y en la región sudetén y a los judíos maltratados y asesinados por el fascismo dentro de la misma Italia.

En la elección del nuevo Papa han luchado las dos fuerzas que están frente a frente en el mundo: la fascista y la democrática.

Entre los Cardenales que sostenían la democracia estaba el Cardenal Verdier de Francia, y el Cardenal Mundelein de Chicago, que ha sido uno de los más decididos enemigos del fascismo, el Cardenal Schuster de Milán, el Cardenal Cerejeira de Portugal. Bien sabido es que el Cardenal Mundelein no tuvo miedo a levantar su voz en los Estados contra el fascismo, lo que le valió la simpatía y el apoyo de los elementos antifascistas

PASA A LA PAG. CUATRO

TRABAJO

Por una democracia verdadera ◇ Por la dignidad y la cultura de los pueblos

Edición No. 330

SAN JOSE, COSTA RICA
Sábado 4 de Marzo de 1939

¢ 0.10 Ejemplar

De un manotazo el Ministro de Gobernación reduce a polvo el organismo que habíamos creado para controlar las inversiones municipales y para impedir los compadrazgos y los despilfarros

Cuando nuestro Partido llegó por tercera vez a la Municipalidad Josefina—de esto hace ya un año—hizo saber al Gobernador de la provincia y los regidores calderonistas, que no se proponía entrar en un pugilato por posiciones burocráticas; que su propósito era trabajar por depurar las dependencias municipales y por organizar la vida de este organismo en colaboración con todas las personas honradas que tuvieran los mismos anhelos.

Nosotros, conocedores del desprestigio de que goza la Municipalidad de San José en la capital y en el país, queríamos prestigiarla mediante una labor organizadora; y conocedores de los despilfarros de dinero comunales que por mucho tiempo se han venido haciendo con fines políticos y por razones de compadrazgo, queríamos conseguir que todas esas desvergüenzas terminaran y que los dineros del pueblo se invirtieran en obras de po-

sitivo beneficio para el pueblo mismo.

Nuestro propósito de limpiar el Municipio de parásitos chocó desde un comienzo con los intereses políticos del calderonismo. Este nos hizo saber que se oponía a cualquier poda burocrática. Aplazamos entonces la realización de este deseo creyendo que en esa forma conseguiríamos corregir otro mal más grande sin oposición fuerte del grupo aludido. Y este otro mal consistía en los despilfarros de dinero. Debemos confesar que en este terreno encontramos siempre la colaboración de los regidores Padilla y Gei que son hombres honrados. Del regidor Pinto no hablamos porque el pueblo sabe que en los buenos propósitos, en los proyectos de bien comunal, este regidor y nosotros hemos marchado y seguimos marchando perfectamente identificados; de tal manera, que cuando hablamos de NUESTRAS OBRAS, estamos hablando también de las

obras del señor Pinto.

Pues bien, hicimos un plan para controlar las inversiones en jornales y materiales. Para eso, ADAPTAMOS al Municipio el mismo sistema que la United Fruit Co. tiene establecido en sus almacenes. Dichosamente, pudimos contar desde un principio con la colaboración decidida de nuestro compañero Luciano Ferreto, quien habiendo trabajado por mucho tiempo con la United, había venido a ser un verdadero técnico en esa clase de trabajo.

Montamos una oficina que se llamó de "Estadística y Control", pero que realmente debió llamarse de "Auditoraje". Es bueno que se sepa que en el Municipio nunca ha existido auditoría. Existe, ciertamente, una oficina que lleva ese nombre, pero que no es otra cosa que un pretexto para que unas cuantas personas devenguen sueldos más o menos crecidos. El auditor, señor Robles, podrá saber de muchas

PASA A LA PAG. DOS

DEL TINGLADO POLITICO

La Voluntad del Ministro Fernández Rodríguez, única realidad tras los nutridos Comités Calderonistas

La política en nuestro país—nos referimos a la política electoral—tiene necesariamente que resultar, para los observadores serios, ridícula y desilusionadora a la vez. Una campaña política en Costa Rica es una pieza de teatro bufo que a unos hará reír y a otros bufar, pero a ninguno pensar.

Veamos si no la contienda que está iniciándose.

Un extranjero residente en nuestro país nos preguntaba: y cuál es el programa del Dr. Calderón Guardia? No lo tiene, le respondimos. Y dónde podríamos oírlo hablar? No habla. Pero escribe por lo me-

nos sus ideas en algún periódico? No escribe. Cómo sabe entonces el pueblo lo que él se propone hacer en el Gobierno? No lo sabe. Pero es eso posible? Naturalmente que sí lo es. Observe la realidad. Y cómo ha hecho entonces el Dr. Calderón Guardia su Partido? de la siguiente manera: el Dr. Calderón ha sido un hombre bondadoso en el ejercicio de la medicina, razón por la cual había sectores del pueblo que le tenían simpatía. Y los sectores que no simpatizaban con él, no tenían por qué odiarle desde luego que como diputado se había limitado a guar-

dar silencio en la Cámara. Esa situación hizo que algunos vivos, desprestigiados políticamente, se decidieron a transformarse en Dr. Calderón en un Presidente detrás del cual ellos pudieran hacer su real voluntad con los dineros del pueblo. Y comenzaron a inflar su candidatura. Como alguno de esos vivos es figura destacada del Gobierno, la nueva candidatura muy pronto adquirió fisonomía oficial. Esto fue suficiente para que comenzaran a acercarse todos los oportunistas del país. Oportunistas de tercera clase y oportunistas de

PASA A LA PAG. DOS

Nos parece que es ya verdaderamente intolerable la actuación de los déspotas centroamericanos frente a nuestro país. Tanto Ubico como Somoza se creen muy a menudo autorizados para intervenir en nuestra política interna y para agraviarnos con amenazas de invasión. En cuanto un periódico costarricense publica unas líneas que no sean del agrado de los dictadores aludidos, éstos le tiran de las orejas a nuestro Gobierno y se permiten enseñarnos los fusiles de sus constabularias. Les cuesta convencerse de que Costa Rica es un país libre, integrado por ciudadanos también libres y dispuestos a defender sin vacilaciones su libertad. Por cierto que cuando Manuel Mora dijo estas cosas en la Cámara de Diputados de México, estos mismos sayones desplegaron actividades diplomáticas para conseguir que el Gobierno del General Cárdenas expulsara de su territorio a nuestro compañero. Pero "toparon con cuernos". El México del General Cárdenas es también un país libre que no se deja amedrantar por Ubicos ni por Somozas.

La famosa "Ley Gardián" que padece nuestra democracia, fue consecuencia de unas amenazas de Ubico. Para calmar a Ubico se dió la Ley Gardián. Y por lo que estamos viendo, los actuales desplantes de Somoza nada tendría de extraño que nos llevaran a una ley peor que la Gardián y que las circunstancias podrían hacer que se llamara "Ley Zúñiga Montufar". Todo depende del recado que nos traiga Chale Lara quien anda en Nicaragua besándose los pies a Somoza en nombre de nuestro Gobierno. No hay que olvidar que la prensa somocista, bajo la batuta de Gabry Rivas, está ya hablando de la conveniencia de que la Guardia Nacional venga a darnos una lección a palos.

Repetimos que esto es ya intolerable. La dignidad nacional no puede aceptar por más tiempo los desplantes de Ubico y de Somoza. Los costarricenses no podemos ver con buenos ojos que cada vez que a cualquiera de esos tiranuelos se les ocurra hablarnos fuerte, tengan nuestros Gobiernos que deshacerse en zalemas y en explicaciones. Somos un pueblo pacífico. Pero los Somoza y los Ubico deben saber—por lo menos alguna vaga noticia habrá llegado a ellos de esta verdad histórica—que cuando ha sido necesario hemos sabido coger nuestros machetes de trabajo para llegarnos hasta Rivas a colaborar con los nicaragüenses dignos en la defensa del honor y de la independencia de su patria. Luego, regresamos a nuestro suelo a construir una República democrática, limpia de despotismos. El pueblo de Costa Rica es un pueblo de trabajadores; pero también podría ser un pueblo de soldados: si los déspotas nos obligan nos convertire-

PASA A LA PAG. DOS

El pueblo entero apoyará al presidente CORTÉS SI BRINDA REFUGIO A LAS VICTIMAS DE LOS TIRANOS

Cuando nos enteramos de que se había provocado un conflicto diplomático entre el gobierno de Nicaragua y el de Costa Rica por haberse negado éste a entregarle al general Somoza dos perseguidos políticos, aplaudimos sin reserva la actitud de nuestro Gobierno.

Y nos preguntamos: ¿estamos acaso frente a un viraje del señor Cortés capaz de colocar de nuevo a nuestro país en el plano en que estuvo colocado cuando don Julián Volio desafió las iras de los déspotas centroamericanos para darle protección a Barrios? Y pensamos en ese viraje, porque no era posible que olvidáramos la expulsión de Nicaragua esas ordenadas por el actual Pre-

sidente hace poco tiempo a sabiendas de que se trataba de perseguidos políticos que se jugaban la vida al caer en las garras de Somoza. Entonces había alegado el Sr. Presidente que las expulsiones se aplicaban por no tener los expulsados sus papeles en regla.

Pues, bien, muy pronto nos hemos desengañado. Se nos informa que el Gobierno no está dispuesto a permitir que se refugien en nuestro suelo algunos republicanos españoles. Este sólo hecho destruye la hermosa teoría de "Costa Rica, así lo de perseguidos" que era posible construir sobre la actitud reciente del Sr. Cortés frente a las demandas de Somoza. Es

PASA A LA PAG. DOS

El proyecto de casas baratas

TENEMOS FE EN QUE EL \$ 1.000.000 NO SE EMPLEARA EN COMPRA INDIRECTA DE VOTOS, AUNQUE EXISTE EL PELIGRO

AL HABLAR EL PRESIDENTE DE CHINCHORROS MISERABLES ARRIESGO QUE LO TILDARAN DE COMUNISTA QUE ES EL MOTE QUE SE AFLICA AL QUE DICE LAS COSAS COMO SON

La campaña para la construcción de casas baratas, que inició el Sindicato de Zapateros y fue acogedoramente recibida en las páginas de La Hora, se encausa y va en vías de realización, aunque bien es cierto, que todavía faltan muchos obstáculos que vencer, principalmente, la corriente de intereses políticos

El problema de dar viviendas sanas donde pudieran los obreros alojar a sus familias y no en miserables pocilgas infectas había llegado a una situación angustiosa que era imprescindible resolver.

Era inadmisibles que se destinaran sumas crecidas a construir un palacio de salubridad

PASA A LA PAG. CUATRO

HOY GRAN MITIN EN HEREDIA: - A las 8 y media de la noche en el TEATRO ASTRAL. Se inicia nuestra campaña política con la asistencia de nuestro candidato compañero Manuel Mora. Hablarán además los compañeros -- Carlos Luis Sáenz - Oscar Barahona y Arnolfo Ferreto